

Sanidad valora espaciar la segunda dosis ante el clamor para desatascar la campaña

► Espera el pronunciamiento europeo antes de repartir 146.000 dosis de Janssen que llegaron ayer. Madrid propone inocular la vacuna de AstraZeneca a voluntarios

NIEVES MIRA
MADRID

El último contratiempo en el proceso de vacunación global ha provocado que desde ayer duerman en suelo español 146.000 dosis de la vacuna de Janssen (la filial de la multinacional estadounidense Johnson&Johnson) y que de momento no estén inoculándose. Fue el propio laboratorio el que pidió a los países europeos que ansiaban su monodosis esperar hasta que tanto la Agencia Europea del Medicamento (EMA) como la estadounidense (FDA) se pronuncien sobre la aparición de seis trombos reportados entre los casi siete millones de personas vacunadas con su suero en Estados Unidos. Unida a esta pausa en la administración de Johnson&Johnson, el cambio de la estrategia de inmunización con la de AstraZeneca (ahora destinada a personas de entre 60 y 69 años), ha provocado que las comunidades eleven la presión al Ministerio de Sanidad y propongan su propia hoja de ruta, con el objetivo compartido de alcanzar cuanto antes al mayor número de personas posible.

Aun así, Carolina Darias, titular del departamento, insiste en que se mantiene el calendario previsto para inmunizar al 70% de la población, como ayer por la mañana rubricó también el jefe del Ejecutivo, Pedro Sánchez.

Con este caldo de cultivo llegaban ayer al Consejo Interterritorial del Sistema Nacional de Salud (CISNS) las diferentes propuestas que trasladaron los consejeros, como la posibilidad de ofrecer voluntariamente la vacuna de AstraZeneca a menores de 60 años (Madrid y Andalucía), inocular con ella a los que ya recibieron la primera dosis (Comunidad Valenciana) o distanciar los 21 días entre la inoculación de la vacuna de Pfizer-BioNTech y los 28 de la de Moderna para llegar antes a más ciudadanos (Cataluña y Madrid).

La estrategia de distanciar ambas dosis recuerda a la aplicada en Reino Unido, donde ya han recibido al menos un pinchazo todos los mayores de 50 años, alcanzando en tiempo récord la inmu-

nidad de rebaño. También lo decidieron así inicialmente otros países como Alemania o Italia. Por el momento, el Ministerio de Sanidad trabaja con el Instituto de Salud Carlos III, la Agencia Española del Medicamento y la comunidad científica para ofrecer respuestas también a quienes son menores de 60 años y ya han recibido una dosis de AstraZeneca. Las conclusiones serán presentadas a la ponencia de vacunas y a la Comisión de Salud Pública para finalmente ser aprobadas en el seno del CISNS y no habrá decisión, según Darias, antes de la semana próxima.

En este sentido, la ministra de Sanidad apuntó ayer en rueda de prensa que no se espera ningún cambio con respecto al límite de edad que se ha establecido para la misma, esto es, mayores de 60 años. «Estamos convencidos, igual que otros países de nuestro entorno, de

que a partir de esta edad maximizamos el beneficio», defendió.

Sobre el demandado cambio en los criterios de administración del resto de vacunas, Sanidad está abierta a analizar junto con el resto de comunidades las consecuencias de distanciar la aplicación de las dos dosis. «Si la efectividad que se consigue con una se sitúa en torno al 50% y con dos sube a más del 80%, será un tema a considerar a la hora de tomar cualquier decisión», ya que «los colectivos más vulnerables

deben tener la máxima protección», indicó Darias. «Soy de la opinión de que es importante aplicar las segundas dosis para proteger en su mayor amplitud a las personas más vulnerables, las más mayores», mantuvo.

Ciclos cortos de vacunación

Según la consejera de Salud catalana, Alba Vergés, la primera dosis de Pfizer permite adquirir un «alto grado de protección» frente al virus y la administración de la segunda dosis de la vacuna a los 21 días obliga a realizar «ciclos muy cortos» para acabar cumpliendo la pauta completa. Esta semana en Cataluña se inocularán 40.000 inyecciones, que, al parecer de la consejera, podrían ir destinadas a inmunizar a otras personas que todavía no han recibido ninguna. Aplazar 42 días ambos pinchazos

podría suponer «llegar a mucha más gente en mucho menos tiempo». El distanciamiento se produciría solo entre menores de 79.

Menos receptiva se muestra la ministra sobre la propuesta madrileña de ofrecer voluntariamente tanto la vacuna de AstraZeneca como la de Janssen a los menores de 60 años. «Cuando se adopta un acuerdo por mayoría debe respetarse», remarcó Darias, aunque

dejó la puerta abierta a acumular evidencia científica para «tomar siempre la mejor decisión».

En una carta dirigida a la ministra el consejero de Sanidad madrileño, Iñigo Ruíz Escudero, pedía antes de la reunión eliminar la limitación de edad de la vacuna de AstraZeneca hasta los 69 años y ampliarlo a los mayores de esa edad, y que los menores de 60 que lo soliciten puedan recibir esta vacu-



Vacunación masiva en el Hospital Enfermera Isabel Zendal de Madrid

A final de verano se habrá incluso superado

Sánchez ignora los retrasos e insiste en el calendario del 70%

V. R. ALMIRÓN MADRID

La estrategia del Gobierno fía todo a la aceleración de la campaña de vacunación para dejar atrás la pandemia y relanzar la economía. Y pese a los inconvenientes surgidos en torno a las vacunas de AstraZeneca y Janssen, el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, defendió ayer que el Ejecutivo mantiene sus planes para vacunar al 70% de la población española a finales del mes de agosto. «No solamente queremos cumplir los ob-

jetivos, queremos superarlos». Durante su comparecencia en el Congreso de los Diputados, el presidente ha destacado que «el ritmo de vacunación se va a acelerar durante este mes de abril» sin apuntar a una ralentización, sino al contrario: «Cumpliremos el objetivo que se ha propuesto toda Europa de llegar al 70% de personas vacunadas a finales de este verano».

El jefe del Ejecutivo socialista se defendió de las críticas recibidas por los cambios en los criterios de vacuna-

Alemania sustituirá la vacuna de AstraZeneca por inyecciones de los otros laboratorios

► Dinamarca se convierte en el primer país que abandona el fármaco de Oxford

Francia no cambia sus planes respecto a Janssen

ROSALÍA SÁNCHEZ
CORRESPONSAL EN BERLÍN

El Ministerio de Sanidad alemán había dejado en el aire a los vacunados con la primera dosis de AstraZeneca menores de 60 años, tras retirar el pasado 30 de marzo esta marca del programa de vacunaciones excepto para los mayores de esa edad. Después de una deliberación del ministro, Jens Spahn, con la Comisión Permanente de Vacunación y con los ministros regionales, ayer anunció que recibirán la segunda dosis de otra compañía.

Hasta el 2 de abril, se contabilizaban en Alemania 42 casos de trombosis venosa cerebral después de la vacuna de AstraZeneca, 35 de mujeres de entre 20 y 63 años, de los cuales 8 han fallecido. Ateniéndose a estos datos, el Ministerio mantiene que las personas de menos de 60 años y que hayan recibido la primera dosis del grupo anglo-sueco recibirán la segunda según el calendario previsto pero de las marcas Moderna o Pfizer-BioNTech también disponibles en Alemania. «Esta solución ofrece una buena protección», garantizó el presidente de la Conferencia de ministros de Sanidad, Klaus Holetschek, que se remite a la recomendación de la Comisión Permanente de Vacunación, según la cual la segunda dosis debe ser aplicada doce semanas después de la primera. Según el Ministerio, 2,2 millones de menores de 60 años han recibido la primera dosis de AstraZeneca.

A juicio de los virólogos que asesoran al Gobierno de Angela Merkel, la velocidad en la campaña de vacunación es todavía insuficiente. Christian Drosten, director del Departamento de Virología de la Charité de Berlín, advirtió que «probablemente tendremos que esperar hasta el final de esta semana para ver cifras realistas», debido a que los balances de infecciones registran aún el parón de Semana Santa. Drosten calcula: «Terminaremos en un rango entre 20.000 y 30.000 nuevas infecciones diarias», con un «efecto de desaceleración sostenible».

Drosten criticó ayer el comportamiento «quisquilloso» de las personas mayores de 60 años que rechazan la vacuna de AstraZeneca cuando son citados para inmunizarse. «Realmente hay que decir que cuando consiga la

El Gobierno francés indicó ayer que mantiene su plan de administrar la vacuna Janssen de Johnson&Johnson, que Estados Unidos ha recomendado suspender cautelarmente tras la detección de casos de trombos entre los inmunizados. El portavoz gubernamental, Gabriel Attal, indicó tras el Consejo de Ministros que esa vacuna, al igual que la de AstraZeneca, estarán reservadas para las personas mayores de 55 años de edad. Francia recibió a principios de esta semana una primera entrega de 200.000 dosis de Janssen y estas ya se están empezando a distribuir en los centros médicos.

vacuna de su gusto, que será en junio, le quitarán la vacuna a una persona más joven. Y eso realmente no está bien», denunció el virólogo. «Lo que deberían hacer es confiar en los expertos que velan por su seguridad», resolvió Drosten.

Dinamarca deja de usarla

Las decisiones dispares de los países sobre AstraZeneca se sucedieron ayer en cascada. La más taxativa fue la danesa, que determinó no volver a usar el preparado desarrollado por la Universidad de Oxford. Las autoridades sanitarias danesas confirmaron la eliminación definitiva de la vacuna debido al vínculo del fármaco con eventos trombóticos «muy raros», anunció en rueda de prensa el director de la Junta Nacional de Salud de Dinamarca, Soren Brostrom, que detalló que la decisión se ha tomado debido al «buen control» de la pandemia en el país europeo y la disponibilidad de otras vacunas. Las autoridades sanitarias no han descartado que la vacuna de AstraZeneca pueda volver a utilizarse en el futuro «si la situación cambia», informó el diario Jyllands-Posten.

Por su parte, Finlandia decidió ayer que a las personas menores de 65 años vacunadas con AstraZeneca, van a inocularles la segunda dosis de otro laboratorio.

y también la de Janssen cuando esté disponible.

Según Escudero, «no hay evidencia científica» que respalde la decisión de limitar la administración de la vacuna de AstraZeneca al rango de edad entre 60 y 69 años. En este sentido, destaca en su misiva que no hay ninguna vacuna contra el Covid-19 contraindicada por rango de edad, sino que todas pueden aplicarse a partir de los 16-18 años. Por ello, califica de «incomprensible» la decisión, ante lo que Darias pidió, de momento, ceñirse a los grupos establecidos y aprobados en el seno del Consejo Interterritorial.

Por otra parte, Madrid insistió ayer, al igual que Cataluña en que «hay evidencia científica de que con la primera

dosis de las vacunas de Pfizer y Moderna se genera una inmunidad de entre un 75% y un 80%». Por ello y según explicaba Escudero, «nuestros técnicos apuestan por completar las segundas dosis a los 42 días», respetando, al igual que Cataluña, los grupos de riesgo del Grupo 7 que ya están establecidos en la Estrategia Nacional de Vacunación.

EE.UU. pospone su decisión

Mientras tanto, la vacuna de Janssen seguirá paralizada en EE.UU. Así lo decidió anoche un panel de expertos que ratificó la decisión de que se deje de administrar dicha vacuna en el país hasta que no se recabe más información. Dicho panel se da un plazo de una semana a diez días hasta volver a reunirse.



JAIME GARCÍA

ción, argumentando que se trata de «un proceso complejo, inédito en la historia de la humanidad». Pidió, asimismo, ser «flexibles» para adaptar la estrategia de vacunación «conforme la ciencia nos arroja nuevos datos». Y volvió a poner en valor llevar más velocidad en el proceso de vacunación del que imprimen países como Francia o Alemania. Sánchez defendió que esta estrategia «no es un procedimiento cerrado, sino que tiene que ser necesariamente un procedimiento vivo».

En un momento de la sesión parlamentaria, Pedro Sánchez recibió el mensaje de Ursula Von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea, anticipándole la noticia de que Pfizer adelantaría 50 millones de dosis al margen de las previstas para este

segundo trimestre. Es un ejemplo al que se aferra el Gobierno para expresar que las alteraciones en las previsiones de vacunación pueden llegar también de forma positiva. Por la tarde, la vicepresidenta Carmen Calvo usaba este ejemplo para ratificar que el Gobierno mantiene su previsión «absolutamente».

La número dos del Gobierno defendió que la «compra diversificada» por la que ha optado el Ejecutivo español permite que el proceso aguante pese a los retrasos o imprevistos de algunas distribuidoras. Defendió también el proceso de compra centralizada a través de la UE y, en referencia a la Comunidad de Madrid, definió como «ridículo» que cada región compita por su cuenta.